

## CURRICULUM VITAE ABREVIADO (CVA)

Fecha del CVA 5/02//2025

### Parte A. DATOS PERSONALES

Nombre	CARMELO		
Apellidos	PÉREZ BELTRÁN		
Dirección email	<a href="mailto:carmelop@ugr.es">carmelop@ugr.es</a>	URL Web	<a href="https://produccioncientifica.ugr.es/investigadores/353084/detalle/">https://produccioncientifica.ugr.es/investigadores/353084/detalle/</a>
Open Researcher and Contributor ID (ORCID) (*)	0000-0002-0108-8863		

### A.1. Situación profesional actual

Puesto	Catedrático de Universidad		
Fecha inicio	30/11/2018		
Organismo/ Institución	Universidad de Granada		
Departamento/ Centro	Departamento de Estudios Semíticos		
País	España	Teléfono	958241565
Palabras clave	Sociedad civil, Mujeres y género en el mundo árabe.		

### A.2. Situación profesional anterior

Periodo	Puesto/ Institución/ País / Motivo interrupción		
13/01/2001- 29/11/2018	Profesor Titular / Universidad de Granada / España		
01/05/2000 - 12/01/2001	Profesor Titular Interino / Universidad de Granada / España		
01/10/1998 -30/04/2000	Profesor Ayudante Doctor/ Universidad de Granada / España		

### A.3. Formación Académica

Grado/Master/Tesis	Universidad/Pais	Año
Doctor en Filología Árabe	Universidad de Granada. España	1993
Licenciado en Filología Árabe	Universidad de Granada. España	1987

### Parte B. RESUMEN DEL CV (máx. 5.000 caracteres, incluyendo espacios)

Catedrático de Universidad desde 2018. Doctor en Estudios Árabes e Islámicos (Departamento de Estudios Semíticos) por la Universidad de Granada (1993). Veintinueve años de experiencia docente (desde 1996) en estudios de grado y posgrado. Su labor investigadora se desarrolla dentro del G.I. Estudios Árabes Contemporáneos (HUM-108) de la Universidad de Granada, del que es coordinador.

Sus publicaciones científicas (un total de 124) se articulan en torno a tres líneas de investigación. La primera de ellas, sobre mujeres y género, se inició con la tesis doctoral *Situación sociopolítica de las mujeres argelinas* (1993) que hacía una valoración histórica sobre la participación de las mujeres en la vida pública de este país. Esta línea ha estado presente hasta la actualidad, abarcado a los tres países del Magreb central e incidiendo en los aspectos más discriminatorios de las leyes y en otros temas como el analfabetismo de las mujeres rurales, el acceso al trabajo y la política, la violencia de género, etc. La segunda línea, sobre sociedad civil en el Magreb, fue iniciada en el año 2001 a raíz de la concesión de dos proyectos de investigación financiados de los que fue IP (Ministerio de Educación, 2001-2005, y Junta de Andalucía, 2005-2007). Se trata de un tema que, hasta ese momento, no se había estudiado en España y que pretende valorar la influencia de la sociedad civil en los procesos de transición política/autoritarismo del Magreb. La tercera línea, iniciada en 2011, también es novedosa y tiene por objetivo imbricar los cambios legislativos del Magreb con los escenarios post-Primavera Árabe. Los resultados de estas líneas de investigación han sido difundidos mediante revistas de impacto nacionales e internacionales, como: *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos* (UAM), *Estudios de Asia y África* (México), *Studia Orientalia*



(Finlandia), *Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos* (UGR), *Feminismo/s* (UA), *Anaquel de Estudios Árabes* (UCM), *Araucaria* (US), *Espacios Públicos* (México), *Revista CIDOB* (Barcelona), etc. y mediante libros y capítulos en editoriales de prestigio (Bellaterra, Ed. UGR, Comares, La Catarata, Altafor de Chile, Edinburgh University Press, etc.).

Esta actividad investigadora ha sido reconocida con 5 sexenios CNEAI: 4 sexenios de investigación (el último vigente hasta finales de 2025) y 1 sexenio de transferencia. Además de 5 tramos de la Agencia Andaluza del Conocimiento.

Los resultados de la investigación también han sido difundidos mediante contribuciones a congresos (45 ponencias y 8 congresos como miembro del comité organizador), la mayoría internacionales. Entre los últimos: *Jornadas Internacionales Resistencias feministas y cambios sociojurídicos en Marruecos* (Sevilla, 2025); *XVII Congreso de la AECPA* (Burgos, 2024), *XXVI encuentro del FIMAM* (Alicante, 2024); *Congreso Internacional Género y trabajo a través de los siglos* (Granada, 2022), *WOCMES* (Sevilla, 2018), *XIII Congreso Español de Ciencia Política* (Santiago de Compostela, 2017); *Les révolutions arabes: état des lieux* (Barcelona, 2014); *IX Jornadas del Norte de África. Medio siglo de evolución* (Sevilla, 2011).

Además de ser el IP de los dos proyectos de investigación anteriormente mencionados, ha sido miembro investigador de otros 8 proyectos. Los últimos: *Ideología, texto y discurso: narrativas del cambio social en el Norte de África* (UGR), y *Resiliencia del autoritarismo, choque de islamismo e intensificación del sectarismo en Oriente Medio y el Magreb* (UCM). Ha dirigido 8 Tesis Doctorales, 15 trabajos fin de grado y 32 trabajos de fin de máster (55 trabajos en total) en diferentes titulaciones. Actualmente se encuentra dirigiendo otras 3 Tesis doctorales. Además de ello, ha liderado dentro de la UGR acciones de tutorización de jóvenes dentro del programa de empleo juvenil de la Junta de Andalucía con el fin de facilitar el acceso a salidas profesionales.

En cuanto a las estancias de investigación de larga duración (más de 1 mes) caben destacar: Collège Saint Marc de Alejandría (Egipto), Biblioteca Nacional de Argel, IREMAM–Université Aix-Marseille (2 años). Estancias cortas de investigación: Universidad Nova-Lisboa, Universidad de La Habana (Cuba), Universidad Hasan II de Casablanca, Universidad Sidi M. Ben Abdellah de Fez, Universidad Muhamed V de Rabat.. Durante estas estancias se han avanzado en diversas actividades de investigación y se han establecido líneas de colaboración internacionales.

Las aportaciones dirigidas a la sociedad han sido constantes con el fin de divulgar y transferir un conocimiento adecuado sobre el mundo árabe, sobre todo en el marco de la Cátedra Emilio García Gómez de la UGR, de la que es director desde el año 2004 a 2023. Estas y otras acciones han sido reconocidas con 1 Sexenio de transferencia de la CNEAI (2020).

Entre otros cargos, ha sido Director del Departamento de Estudios Semíticos de la UGR (2011-2017) y Subdirector del Instituto de la Paz y los Conflictos (2002-2005). Actualmente: Coordinador del GI Estudios Árabes Contemporáneos, Director de la *Revista Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos*, Miembro de la Comisión Académica del Programa de Doctorado Lenguas, textos y contextos, Asesor Regional para Marruecos de la UGR y Vocal Académico de la Rama de Doctorado del Comité de Evaluación y Acreditación (Fundación Madrid+d).

## **Parte C. LISTADO DE APORTACIONES MÁS RELEVANTES**

### **C.1. Publicaciones más importantes en libros y revistas con “peer review”**

Pérez Beltrán, Carmelo (2024). La ley tunecina contra la discriminación racial: contexto social y norma jurídica. *Anaquel de Estudios Árabes*, 35(2), pp. 247-258.

Pérez Beltrán, Carmelo (2023) (Ed), *Dinámicas de protestas en el mundo árabe: desafiando a los regímenes autoritarios*. Granada: Editorial Universidad de Granada.

Pérez Beltrán, Carmelo. 2021. "La Ley marroquí de violencia contra las mujeres: una aproximación al contenido y al debate ideológico". *Araucaria. Revista Iberoamericana de*



*Filosofía, Política, Humanidades y Relaciones Internacionales*, 23, 48 (2021), pp. 165-185.  
<https://doi.org/10.12795/araucaria.2021.i48.08>

Pérez Beltrán, Carmelo. 2020. La Ley Orgánica 58/17 referente a la eliminación de la violencia contra la mujer de Túnez: estudio y traducción al español. *Foro. Revista de Ciencias Jurídicas y Sociales*, 23 (1), pp. 431-466. <https://doi.org/10.5209/foro.74008>

Pérez Beltrán, Carmelo. 2018. La ley tunecina sobre la eliminación de la violencia contra la mujer: la norma y el debate. *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*, 25, pp. 32-59. <https://doi.org/10.15366/reim2018.25.003>

Pérez Beltrán, Carmelo. 2018. La Ley tunecina sobre financiación pública de las asociaciones: estudio y traducción. *Anaquel de Estudios Árabes*. 29, pp. 227-239. <https://doi.org/10.5209/ANQE.58716>

Pérez Beltrán, Carmelo. 2018. La ley tunecina sobre la eliminación de la violencia contra la mujer: la norma y el debate. *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*. 25, pp. 32-59. <https://doi.org/10.15366/reim2018.25.003>

Pérez Beltrán, Carmelo; Álvarez-Ossorio, Ignacio. 2017. Civil society and social movements, in *Political change in the Middle East and North Africa: after the Arab Spring*, Edinburgo: Edinburgh University Press, pp. 190-209. ISBN: 9781474415286. Print ISBN-13: 9781474415286. <https://doi.org/10.3366/edinburgh/9781474415286.003.0009>

Pérez Beltrán, Carmelo. 2017. Pluralismo bajo control: evolución de la Ley de partidos políticos en Argelia. *Estudios de Asia y África*. 52, pp. 255-284. <https://doi.org/10.24201/ea.v52i2.2318>

Pérez Beltrán, Carmelo; Macías Amoretti, Juan Antonio. 2017. La construcción histórica de la hegemonía ideológica del PJD en Marruecos: la marcha islámica de 2000 y el debate sobre las mujeres. *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*. 22, pp. 1-34. <https://doi.org/10.15366/reim2017.22.001>

Pérez Beltrán, Carmelo; García Marín, Javier. 2015. Las libertades públicas en Túnez tras las revueltas de 2011. *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*. 109, pp. 69-980.

Pérez-Beltrán, Carmelo. 2011. Características de las mujeres rurales en cursos de alfabetización: resultados finales de un estudio de campo en el Círculo Rural de Asila. Marruecos. *Estudios de Asia y África*. 45, pp. 631-668.

## C.2. Congresos

*XVII Congreso Español de Ciencia Política y de la Administración. La democracia ante los desafíos multinivel*. Burgos. Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: Discriminación racial en Túnez: de la realidad social a la norma jurídica, 22-24 de julio de 2024.

*I Congreso Internacional Ganarse la vida. Género y Trabajo a través de los siglos*". Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: El acceso de las mujeres argelinas al trabajo: un reto a conseguir. Granada, 12-16 de septiembre de 2022.

*XIII Congreso Español de Ciencia Política y de la Administración. La fortaleza de Europa: vallas y puentes*. Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: El debate en torno a la ley de violencia contra las mujeres en Marruecos. Salamanca, Universidad de Salamanca, 10-12/06/2019.

*II International Conference Political Change and Territorial Conflicts in Middle East and Northern Africa (CAPOLCOT)*. Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: Cambios jurídicos y dinámicas políticas en el Magreb. Granada, University of Granada 22-23/11/2018.

*World Congress for Middle Eastern Studies. WOCMES* - Ponencia: Débats sur la violence de genre en Algérie: la Loi n° 15- 19 du 30 décembre 2015. Sevilla, Fundación Tres Culturas, 16-20/07/2018.



*I Congreso Internacional Cambio Político en el Norte de África y Oriente Próximo: la post-Primavera Árabe.* Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: Sociedad civil y cambio político en el mundo árabe: el caso del Magreb. Granada: Universidad de Granada. 14- 15/12/2017

*XIII Congreso Español de Ciencia Política y de la Administración "La fortaleza de Europa: vallas y puentes.* Carmelo Pérez Beltrán Ponencia: La sociedad civil en Marruecos entre el autoritarismo y el cambio democrático. Lugar y fecha: Santiago de Compostela, Universidad de Santiago de Compostela, 20-22/09/2017

*V Congreso Internacional de Estudios sobre la Historia, el Derecho y las Instituciones (CEHDI). Elementos vertebradores de entidades geopolíticas complejas: religión, instituciones y sociedad.* Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: La sociedad civil en el Magreb ¿elemento vertebrador de la democracia?. Granada, Escuela de Estudios Árabes (CSIC). 21/10/2016

*X Congreso Internacional Estudios de Fronteras. En Homenaje a Don Pedro Martínez Montávez.* Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: Las leyes de Asociación en el Magreb: fronteras normativas entre el autoritarismo y la democracia. Alcalá la Real, Jaén, 5- 6/06/2015.

*International Conference Political Change and Territorial Conflicts in Middle East and North Africa (CAPOLCOT).* Carmelo Pérez Beltrán Ponencia: Las leyes de asociación en el Magreb tras las revueltas del 2011: innovaciones y limitaciones. Lugar y fecha. Granada, Universidad de Granada, 13-14/11/2014.

*Les révolutions arabes: état des lieux.* Carmelo Pérez Beltrán. Ponencia: Tendances actuelles de la Loi d'Association au Maghreb après les révolutions de 2011. Barcelona, Spring Arab. Marie Curie Actions-International Research Staff Exchange Scheme. 2-3/06/2014.

### **C.3. Proyectos o líneas de investigación en los que ha participado**

**PID2022-139657NB-I00.** *Cambios legislativos en el Magreb central tras la Primavera Árabe: narrativas democratizadoras, libertades públicas y género.* IP: Carmelo Pérez Beltrán (UGR). 110.500 EUR. 2023- 2026.

**SEC2001-3100.** *Sociedad civil, derechos humanos y democracia en Marruecos.* Ministerio de Ciencia y Tecnología. IP: Carmelo Pérez Beltrán (UGR). 67.734 EUR. 2001- 2005.

**AM31/04.** *Sociedad civil y transición democrática en Marruecos: mujeres y derechos humanos* Agencia Andaluza de Cooperación Internacional. Junta de Andalucía .IP: Carmelo Pérez Beltrán (UGR). 24.000 EUR. 2005-2007.

**CSO2017-86091-P.** *Resiliencia del autoritarismo, choque de islamismos e intensificación del sectarismo en Oriente Medio y el Magreb.* MINECO), 2017. IP: Ignacio Álvarez Ossorio (Universidad Autónoma de Madrid). 2018-2021. 25.046 EUR.

**FFI2016-76307-R.** *Ideología, texto y discurso: narrativas del cambio social en el Norte de África.* Ministerio de Economía, Industria y Competitividad (MINECO), 2016. IP: Juan Antonio Macias-Amoretti (Universidad de Granada). 2016-2019. 36.300 EUR. Equipo de investigación. Línea: leyes de violencia de género.

**CSO2012-32917.** *Persistencia del autoritarismo y procesos actuales de cambio político en el Norte de África y Oriente Próximo.* Junta de Andalucía, 2012. IP: Inmaculada Szmolka-Vida (Universidad de Granada). 30463,75 EUR. 2014-2018. Equipo de investigación. Línea: sociedad civil.

**HAR2012-34053.** *Revueltas populares del Mediterráneo a Asia central: genealogía histórica, fracturas de poder y factores identitarios.* Ministerio de Economía, Industria y Competitividad (MINECO), 2012. IP: Laura Feliu-Martínez (Universidad Autónoma de Barcelona). 2013-2016. Equipo de investigación. Línea: revueltas de Casablanca del año 2000.